

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, martes 6 de Junio de 1905

N.º 7156

## SECCIÓN POLÍTICA

### La reacción aplastada

A pesar del tiempo transcurrido desde la guerra civil, queda siempre en España el rescaldo suficiente para que brote la llama al más ligero soplo de la gente reaccionaria.

Es este un pueblo en el que permanentemente vive y se agita una masa de ignorantes fanáticos, pronto dispuestos a batirse a tiros y puñaladas, bajo la bandera de Jesús, en la que solo están inscritos los lemas de amor y caridad universal.

La llamada cuestión religiosa que más que todo es cuestión de cultura, nos obliga para desdicha nuestra a perder la mayor parte del tiempo sin poder dar un paso hacia adelante, y esto que todo el mundo toca como hecho positivo y cierto, es sencillamente una consecuencia ineludible del régimen clerical que nos embrutece y deshona ante la humanidad entera.

Aquí solo gozan de impunidad la clerigalla insolente, cualquier cura tralucire es en su lugar institución inviolable; con el hábito religioso se adquiere la inmunidad más completa disponiendo de bendiciones que nada cuestan, se posee la palanca que todo lo mueve y dominan en el mundo oficial, y como la justicia social queda agraviada con el odioso privilegio, el supremo ejecutor de sus preceptos acude solícito a restablecer la perturbación del derecho para que aquella se cumpla y realice.

Esta es la suprema razón que explica el fenómeno tan repetido de esas tremendas batidas que da en las calles el espíritu nuevo al viejo obscurantista que se yergue soberbio y provocador con ambiciones de monopolio repugnante.

La reacción odiosa recibió sentencia de muerte del supremo tribunal en todos los pueblos modernos por imperiosas exigencias del progreso, y si la ejecutoria no la expiden los poderes públicos, mandatarios de aquél, el mismo se apresura a enmendar la falta para que la ley no sufra quebranto alguno.

Este es el hecho, y como tal se manifiesta.

Aquí los gobiernos de la restauración, mientras ahogan brutalmente con el mauser la manifestación de la libertad y las demandas de paz, ponen sumisos esas mismas armas a los pies de obispos y fanáticos, para que bajo su amparo desafíen con inaudita procaacidad a todos los que miran al por-

venir y luchan por nuestra redención intelectual y moral.

En Madrid mismo, este gobierno de neos se ha pasado los días enredando y liando al mundo entero para salvar con la indiscreción de una carta la pureza de la fe católica, amenazada con proyectados enlaces. Allí, se ha buscado con maniifiesta torpeza atropellar la Constitución, que nos disfraza de nación semiculta, para ahogar con la arbitrariedad las creencias religiosas de miles de españoles que, usando de un derecho tan humano, pretendían abrir un templo que elevaron a su Dios, y si esto al fin se realiza será sin duda por la «amistosa» notificación que nos hacen los pueblos fuertes de barrerlos del mapa por perjudiciales si nos empeñamos en seguir tan salvajes como hasta hoy.

Los paseos y meriendas de los discípulos de colegios evangélicos se han prohibido también; temiendo sin duda que de la mano de aquellos seres inocentes salieran las devastadoras bombas que destruyeran el actual tinglado.

Todo eso se hace por servir a la religión y estar bien con la Iglesia católica, verdadera soberana de la nación; y que más por pecaminoso sin duda no se autorizó la manifestación organizada para descubrir la lápida del ilustre patricio D. Francisco Pi y Margall, sin mirar la propia ofensa que se infieren los que tal hicieron al negar los honores a una gloria nacional, admirada en el mundo entero. Fué sabio y honrado, pero no fué creyente, y contra él y sus parciales debe dirigirse la cruzada del exterminio; sólo de este modo se salva la religión y con ello vive tranquilo el espíritu. Así hablarán en los consejos los actuales ministros, recordando con ello los tiempos de santidad de dulce Inquisición.

Mientras esto ocurría, un ejército de mujeres desocupadas, azuzadas como masa inconsciente por clérigos y jesuitas pasaba triunfante por la hermosa capital aragonesa, el símbolo de la intolerancia más repugnante.

Provistos todos de escapularios y medallas, con ostentación provocadora, invadían la liberal Zaragoza con cánticos y cánticos, como himnos al pasado que intentan resucitar, gaseando en ofensa de su fe mil veces más fetichista que la de los antiguos paganos, verdaderas fortunas en pedrería y joyas, que como lujo grotesco exhiben en medio de la general miseria del país.

Ante tales privilegios, en presencia de atentados tan desecados a la verdadera libertad, viendo como desde el poder se ahoga por la fuerza y la arbitrariedad la conciencia de muchos y se autoriza encima la provocación de los menos; en Zaragoza, como aquí, el pueblo oprimido y vejado

protesta de la desigualdad. Allí en el Pilar, como aquí en la Inmaculada, se levanta la voz del supremo juez, y conculcado el derecho y ofendida la justicia, acude aquí a restablecer su imperio con la energía que las circunstancias demandan; la fuerza pide paso y la violencia reina como señora y dueña en aquella noble ciudad. Se libró la batalla, y lo de siempre: ahora vendrán las increpaciones más duras de la gente de orden, en nombre de la libertad que escarascen y desean matar.

¡Libertad! Sí, amplia, absoluta, sin limitaciones ni distingos. Libertad para los protestantes de Barcelona, libertad para los colegios evangélicos de Madrid, libertad para honrar al gran Pi y Margall, libertad para la conciencia, la palabra y la pluma, sean de quien fueren; pero cuando la libertad sólo la gozan algunos por especial privilegio y a la mayoría se les priva de ella en nombre del orden y la ley, el pueblo soberano, que no tiene más medio que la fuerza, borra con ella los privilegios que a la sombra de aquella viven por su injustificación y falseamiento.

Per eso quien blandía el garrote en Zaragoza contra el ejército negro era el pueblo liberal; pero no queda duda alguna que quien impulsaba aquellas energías hacia tal batalla era el gobierno con sus escarnios a la libertad misma y sus intentos de absolutismo ridículo. Los pueblos cuando piden justicia y no se les da, la historia enseña que siempre se la toman. Eso es la ley fatal.

### La batalla de Tsoushina

Con este título publica «Le Matin» del 3 un interesante artículo suscrito por Camilo Pelletan, del que traducimos los siguientes párrafos:

«Lo que ha ocurrido fuera inexplicable si los marinos rusos se hubiesen batido en circunstancias normales. Son valientes, y no es el valor lo que les ha faltado. Pero sabían de antemano que iban al matadero, y todo demuestra que odiaban más a los que a él les conducían obedeciendo a la antecámara imperial, que al enemigo contra el cual iban a luchar. Han preferido por lo visto suicidarse, a tener que batirse».

Mr. Lockroy, en un artículo inserto en «La Dépêche», demostraba su admiración hacia ese almirante ruso que ordenaba colgar a sus marineros para sostener la disciplina a bordo. Me ha extrañado una admiración semejante en un antiguo ministro de la Marina de Francia. La disciplina que se restablece en esta forma no conduce a la victoria; los marineros que han sido tiranizados, no lo olvidan en el campo de batalla. Cuando se pide a los hombres el sacrificio de su vida en defensa de una bandera, es preci-

so hacerse amar, y hacerles amar la bandera por la cual deben morir.

Por otra parte es conocida la mala voluntad de las tropas que envía actualmente el gobierno ruso al extremo-orient. Por muy fanático que sea del czar el aldeano de las llanuras moscovitas, siente un profundo deseo de revolucionarse cuando se le obliga a tomar el camino del matadero para defender una causa que no comprende. De hoy en adelante se podrá conducir por la fuerza un ejército, como se conduciría un rebaño, hasta el campo de batalla; pero el ejemplo del último combate naval demuestra la forma como ese ejército se ha irá. El despotismo puede hacer regimientos, pero no puede hacer héroes.

La Manchuria se halla tan lejos, que el soldado ruso no tendrá nunca el sentimiento de que defiende su país natal. Y cuanto más despótico sea el procedimiento de formar regimientos, más desmoralizado, y de antemano vencidos llegarán al campo de batalla.

Las derrotas, cada día mayores, es án previstas. No quiero referirme a los peligros de otra naturaleza que rodean el poder del czar, y que la propagación de las derrotas haría espantosos. ¡Ojalá el vértigo que ha dominado hasta aquí al gobierno ruso, sea sustituido por el buen sentido!

## Telegramas

Almirante ruso muerto  
PARIS 2.

Despachos de procedencia japonesa aseguran que murió en el combate naval del sábado el contralmirante Folkeream, que mandaba la segunda escuadra agregada a la de Rodjestvenski en Madagascar.

### Nuevos barcos japoneses

Gabían de Tokio que han sido habilitadas rápidamente en Moji y en Sasebo los acorazados rusos «Orel» y «Nicolás I» entregados el 28 al retirarse el contralmirante Nebogatof.

Los dos barcos ingresan en la Armada japonesa activa.

### Dos cruceros rusos salvados

Ha llegado el crucero «Isurud» a Vladivostok.

Con el «Almaz», también en Vladivostok, son los dos únicos barcos de la escuadra rusa que se han salvado.

Ambos son cruceros de segunda.

### El almirante Rodjestvenski

Según los informes japoneses, el almirante Rodjestvenski, tiene tres heridas en las piernas, además de la fractura superficial del cráneo; pero sigue confiándose en su pronta curación.

Dice un marino ruso prisionero, que el almirante dejó la insignia en el «Kuznetsov» pero transbordó

al acorazado «Borodino» antes del combate, en la seguridad de que el enemigo concentraría el ataque en el buque insignia.

El «Borodino» fue echado también á pique, y entonces bajó el almirante al «destroyer» que fué apresado por los japoneses.

**Otro almirante ruso herido**

San Petersburgo.—En el Estado Mayor de la Armada se tiene noticia de que ha llegado á Vladivostock el crucero «Oleg», llevando al contralmirante Enquist, herido.

**Un rumor**

En Nagasaki corría ayer el rumor de que los cruceros de Vladivostock, «Rosia y Gromovo» fueran echados á pique por torpederos japoneses.

**En busca de los restos**

En Changai se aguarda de un momento á otro la llegada de la escuadra de Kamimura, encargada de apresar los barcos rusos rezagados, cruceros auxiliares y transportes de guerra. Dos de esos cruceros, el «Dnieper y el Rion», zarparon de U-sung (Changai) hacia el Sud.

La escuadra japonesa pasó ya por Formosa con rumbo al litoral chino.

**Fiestas en Tokio**

Por cable.—Tokio.—Las calles están adornadas y se festeja la victoria naval.

**LAS PÉRDIDAS DE LOS RUSOS**

**Prisioneros**

Tokio.—Por orden del Emperador se conceden á los marineros rusos prisioneros los mismos honores que á la guarnición de Port-Arthur.

Las bajas de la escuadra rusa ascienden á 9.000, casi todos muertos.

Considerábase inútil el salvamento de la mayor parte de los barcos de combate perdidos por los rusos.

**En San Petersburgo**

San Petersburgo.—El desaliento es cada vez más grande, generalizándose la creencia de que es inminente la paz.

El emperador está enfermo, según dicen en el palacio de Tarkoie-Selo. Desde el martes no lo ha visto nadie más que las personas de la familia.

**En tierra**

San Petersburgo.—En un parte oficial, que firma el general Linievitch, se prevé la inmediata ofensiva de los japoneses, cuyas columnas de vanguardia maniobran activamente.

**PARTES OFICIALES JAPONESES**

**Las pérdidas.—Crucero ruso á pique**

**Informes oficiales de Tokio:**

En el ministerio de Marina se dice que en las batallas del 27 y 28, además de los tres torpederos perdidos, quedaron fuera de combate un acorazado (el «Asaji»), un crucero y dos destroyers.

El total de bajas en las escuadras japonesas asciende á 113 muertos y 224 heridos.

—La legación del Japón en París ha facilitado á la madrugada el noveno parte del almirante Togo, quien certifica que no ha sido hallado ningún barco ruso desde la isla de Tsushima, lugar de la batalla hasta Changai.

Según parte del almirante Kamimura, su escuadra encontró el crucero ruso «Iemitchug» y lo cañoneó á la distancia de 3.000 metros, hasta echarlo á pique.

**PARA LA PAZ**

**Mediación del presidente Roosevelt**

Un telegrama de Washington da á entender que se va finalmente á la paz.

El presidente Roosevelt recibió ayer al embajador de Rusia barón Cassini, y le propuso oficialmente su mediación amistosa para negociar la paz, haciendo constar que la iniciativa era del todo espontánea, sin poder adelantar base alguna para la negociación.

El embajador ruso contestó que Rusia cree necesario proseguir la guerra, pero que pondría sin tardanza en conocimiento del emperador la propuesta del presidente Roosevelt.

**El almirante Nebogatof**

Cablean de Tokio que el mikado ha hecho poner en libertad inmediata al almirante Nebogatof, prisionero á bordo de la insignia «Nicolás I».

La carnicería.—Un oficial del acorazado «Borodino» describe cuadros horrendos de la batalla naval.

Al comienzo de la batalla, el acorazado japonés «Chikichima» tomó por blanco el barco ruso, en el que llovían proyectiles de todos calibres.

A la una y media de la tarde, el oficial hizo el primer disparo con la pieza de grueso calibre que tenía á su cargo, en la barbata de proa.

Entonces embarcó el almirante Rodjestvenski en el «Borodino» desde donde dirigía (?) el combate.

«A las tres de la tarde—el «Chikichima» y el «Fuji» abrieron el fuego contra nosotros. Un proyectil alcanzó nuestra barbata, y el choque nos derribó á todos sin sentido. Salí finalmente, del angosto recinto, lleno de humo, y me encontré con que de todos lados caían proyectiles sobre el barco, y á cada instante eran tumbados por docenas los hombres, muertos ó heridos. Cuando noté que se había desvanecido la humareda, penetré otra vez en la barbata, para reanudar el fuego. Mas apenas habíamos hecho dos disparos, cuando se nos metieron dentro simultáneamente dos granadas, inutilizando los dos cañones, destrozando la barbata, y matando á 16 hombres, oficiales ó marineros.

Entonces avancé por el puente á gatas y me puse detrás de una pieza de 15 centímetros, rodeada de un montón de muertos y de heridos.

«Una hora permanecí allí, mientras el barco era un infierno. El temor de los oficiales y los soldados de la marinería estaban atestados de heridos.

«Como estaban destrozados los montacargas de municiones, se llevaban las granadas de mano en mano.

«El palo de señales fué arrancado; y cuando la confusión era mayor, un contramaestre me hizo saber que acababan de llevar al almirante, herido, en un contratorpedero. Eran las cuatro de la tarde. El «Borodino» se hundía por la proa y no había esperanza de poderlo salvar.

«Deshecha la formación de combate en la escuadra rusa, los barcos japoneses acosaron cada vez más de cerca al «Borodino». Como habían muerto todos los sirvientes de las cofas, me ofrecí á subir con algunos marineros. Lo que desde allá arriba ví es tan horrendo, que desde aquel día no me deja dormir. Los marineros de las cofas habían sido materialmente despedazados por el certero

fuego de los japoneses, y las ametralladoras estaba hechas añicos.

«Para acrecentar el horror del espectáculo brotó el incendio en diversos sitios del buque. Sonó la campana de fuego, pero los montones de muertos y de heridos, y la lluvia incesante de proyectiles imposibilitaban toda maniobra de extinción.

«Entonces se resolvió la retirada, sin cesar de batirse.

«Preparado el timón, tomamos rumbo al Este; pero á lo menos ocho barcos japoneses nos rodearon prontamente cañoneándonos de todos lados. Inutilizadas las piezas de proa, todavía pudimos hacer fuego con las dos de 30 centímetros de popa y la de 15 centímetros que nos quedaba, si bien con la mitad solo de sirvientes ordinarios.

«El «Borodino» fué zozobrando, sirviendo de blanco al enemigo, enormemente superior.»

Un marino de la dotación del acorazado «Orei», entregado el 28, cuenta que los proyectiles japoneses hicieron desde los comienzos de la batalla, 300 bajas. El comandante al notar el efecto deprimente que en los ánimos de la dotación causaba la vista de aquella carnicería, mandó arrojar al mar á los muertos y á los heridos mortalmente (1, 140 infelices fueron echados por las bordas.

Los heridos menos graves, para que no molestaran, fueron atados á los palos.

**El avance de los japoneses**

«Le Petit Parisien» tiene informes de Manchuria, que señalan el avance de las columnas japonesas, prudente pero irresistible en toda la línea.

**En Washington**

Recíbense nuevos informes de Washington sobre conferencias que ha tenido el Presidente Roosevelt con el ministro plenipotenciario del Japón y los embajadores alemán y ruso.

No se ha hecho comunicación alguna sobre el resultado de las entrevistas.

**Explicaciones**

Londres.—Dicen de San Petersburgo que en el Estado Mayor de la Armada se explica el desastre por la dificultad en aprovisionarse de carbón la escuadra, que no pudo marchar ni maniobrar como convedía.

Green que el almirante Rodjestvenski iba creído en que la base naval del enemigo estaba en las islas Pescadores, y de ahí que al pasar al Norte y entrar en el estrecho de Corea, se viera doblemente sorprendido cayendo en medio de los barcos enemigos.

—Un cablegrama de Sasebo atribuye al almirante Rodjestvenski la declaración de que aun confiaba pasar el estrecho de Corea el 27 por la mañana, envuelta la escuadra en la niebla, que al levantarse lo puso poco menos que á disposición del enemigo.

**El almirante Birilef**

San Petersburgo.—Ha regresado el almirante Birilef, que marchó en tren rápido á Vladivostock para encargarse del mando de las fuerzas navales.

**Rumores**

Berlín.—Circula el rumor de que Inglaterra no consentirá que Rusia y el Japón entren en negociaciones de paz por mediación de los Estados Unidos sin someter las condiciones á una conferencia internacional.

También circula el rumor de que Rusia no entablará negociaciones para la paz antes de la batalla en la Manchuria.

**Movimiento en el cuerpo de Oyama**  
El general Lidivitch ha enviado un

telegrama al czar dando cuenta del inusitado movimiento que se observa en el campamento japonés, que hace presumir que Oyama se dispone á tomar la ofensiva.

**Nebogatoff en libertad**

El mikado ha dado órdenes para que se deje en libertad al almirante Nebogatoff, á fin de que pueda ir á San Petersburgo á enterar de palabra al czar de los incidentes de la batalla naval de Saushima.

**La paz**

El presidente de la República norteamericana ha hecho indicaciones al embajador de Rusia, ofreciéndose al czar para entablar las negociaciones de paz.

El embajador ha contestado que pondrá en conocimiento del czar estos buenos propósitos de Mr. Roosevelt, aunque cree que Rusia tiene el propósito de continuar la guerra.

Telegrafían de Washington que el Gobierno inglés ha asegurado á los Estados Unidos que no consentirá que el Japón imponga condiciones que previamente no se sometan á una conferencia internacional.

**Supuesto del complot**

Los informes de la policía suponen un complot. He aquí los antecedentes facilitados.

El 26 de mayo, fueron detenidos en París los españoles Ballina, Palacios, Ferrer y Navarro.

En poder de Ballina fueron halladas tres bombas, en forma de pera.

Como la policía tiene los talones ferroviarios demostrando que de Barcelona y de Cervera fueron remitidos dos paquetes á Ballina, y éste ha dicho que cada paquete contenía tres bombas; lanzadas dos al paso del Rey, resulta que falta una, que es activamente buscada.

Ballina ha declarado, al parecer, que con varios compañeros llegaron hace más de un mes á París, preparando el atentado; que recibió bombas, descargadas, de Barcelona, enterrándolas en el bosque de Virolay, en sitio que señalará al juez.

Malato, el propagandista preso ayer, se negó á declarar, sin la presencia de un abogado, encerrándose en la más absoluta negativa.

Se propaga el rumor de que están complicados varios anarquistas intelectuales.

**MAHON**

**Sesión ordinaria del Ayuntamiento correspondiente al 5 Junio de 1905**

Presidió el Primer Teniente de Alcalde D. Pedro Pons Sitges; asistieron los Concejales señores León, Tudurí Monjo, Vincent Victory, Carreras Orfila, Carreras antes Amorós, Pons Mascaró, Olives y Orfila Olives.

**ACUERDOS**

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Autorizar á D. Juan Barceló Olives para introducir reformas en el frontis de la casa número 141 de la calle de Prieto y Caules y de la calle de San Clemente.

Autorizar á D. Antonio Mayol Carbonell para instalar un motor á gas de diez y seis caballos de fuerza en el almacén número 166 de la calle de Prieto y Caules.

Pasar á informe del Sr. Administrador de Consumos de esta ciudad á instancia dirigida por D. Agustín Marqués y Pons al señor Administrador de Hacienda de la provincia para que se resuelva que las algarrobas no están sujetas al impuesto de consumos; se le devuelvan las sumas que

por dicho concepto tiene satisfechas, y se tengan siempre á la vista del público en los folios las tarifas autorizadas en la forma que preceptúa el artículo 51 del Reglamento del Ramo.

Enterado de haberse publicado por anuncio, edictos y pregones que los mozos que han de ser alistados en 1906 y han de alegar excepción por ausencia de su padre ó hermanos han de incoar el expediente durante el presente mes de Junio.

Felicitar telegráficamente á Su Majestad el Rey por haber salido ileso del atentado de París.

Aprebar los extractos de las sesiones celebradas durante el mes de Mayo.

Quedar enterado de las siguientes cuentas:

De conservación del camino de Favaritz, 122'44 pesetas.

Id. de la calle de San Fernando, 22'50 id.

Id. del Rector, Bastión, Rosario y Puente Castillo, 112'50 id.

De adoquines para las calles de esta ciudad, 69'00 id.

Enterado de la cuenta de productos de Mayo de los derechos de Matadero, ingresando su líquido en Arcas municipales por 765'96 pesetas.

Que el escudo de armas del anejo pueblo de San Clemente esté representado por una campana sobre cuatro barras gules en campo de oro.

**A INFORME**

De la Comisión de Policía urbana, las siguientes instancias:

De D. Cristobal Olives Pons para colocar un motor eléctrico de un caballo de fuerza en la casa n.º 35 de la calle de Andreu.

De D. Marcos Anglada Anglada para instalar un motor eléctrico de un caballo de fuerza en la casa n.º 26 de la calle de la Luna.

De D. Francisco Cleofé Neums para montar un motor eléctrico de un caballo de fuerza en la casa n.º 55 de la calle de los Frailes.

De la Comisión de Fomento, petición de varios Sres. Concejales para que se estudien las medidas que deben adoptarse para evitar se destine al consumo público pescado que no reúna buenas condiciones.

Como orden del día para la sesión ordinaria siguiente se señalaron los asuntos pendientes.

Y se levantó la sesión.

**JUNTA MUNICIPAL**

Se acordó solicitar del Sr. Ministro de la Gobernación deje sin efecto, para este municipio al menos, la R. O. C. de 19 Abril último, quedando por lo tanto, subsistente y en todo su vigor y consecuencias, el contrato que el Ayuntamiento tiene con el farmacéutico titular D. Mauricio Hernández Ponsati.

En la tarde de ayer recibió el señor Delegado del Gobierno de Su Majestad en esta isla una comunicación del Alcalde de Mahón, que dice así:

«El Ayuntamiento, en sesión de hoy, ha acordado dirigir un telegrama felicitando á S. M. el Rey por haber salido ileso del atentado de París.—Lo que comunico á V. S. para su conocimiento y satisfacción.—Dios guarde á V. S. muchos años.—Mahón 5 Junio de 1905.—P. A.—Pedro Pons Sitges.»

A esta comunicación ha contesta-

do esta mañana el Sr. Delegado con la siguiente:

«Con verdadera satisfacción me he enterado por su comunicación de ayer, del acuerdo tomado por ese Ilustre Ayuntamiento de su digna presidencia, de felicitar á S. M. el Rey, que Dios continúe guardando, por haber salido ileso del atentado de París.

Ese acuerdo revela tal nobleza de sentimientos y tan levantado criterio en quienes lo han tomado, dadas las ideas políticas de la mayoría de esa corporación, que yo, no sorprendido, porque de ha tiempo me son bien conocidas tales cualidades, pero si vivamente satisfecho como español y Delegado del Gobierno de S. M. en esta querida isla de Menorca, encargo á V. S. de manera especialísima felicite á ese Ayuntamiento por aquel acuerdo con el que de tan gallarda y nobilísima manera ha sabido honrarse á sí mismo.—Dios guarde á Ustia muchos años.—Mahón 6 de Junio de 1905.—José M.º Cabanillas.—Sr. Alcalde Presidente del Ilustre Ayuntamiento de Mahón.»

Esta mañana han empezado los exámenes en las escuelas de primera ens fianza de esta ciudad.

Leemos en «La Publicidad» de Barcelona del domingo 4 del actual que el sábado tuvo lugar el acto de repartición de premios á los alumnos aventajados de la Escuela Municipal de Música.

En dicho acto estos ejecutaron algunas composiciones tomando parte en las mismas una hija de nuestro querido amigo y paisano D. Guillermo Orfila y de la cual dice dicho periódico:

«Fueron muy aplaudidos los números del programa, especialmente el trío en do menor para pi. no, violín y violoncello, de Beethoven que ejecutaron con gran lucimiento los Sres. Farga y Sala y la bella pianista Srta. Margarita Orfila que á pesar de sus pocos años resulta una verdadera artista y una esperanza legítima del arte.»

Nos alegramos de los triunfos obtenidos por la joven pianista, á la que enviamos la enhorabuena haciéndola extensiva á su familia.

**LA COPA DEL ATLÁNTICO**

De Londres telegrafían que la regata trasatlántica de yates á la vela, en la que se disputaban la copa de honor ofrecida por el Emperador Guillermo de Alemania, ha sido ganada por el yate norteamericano «Atlantic» propiedad de Mr. Wilson Marshall, mandado por el joven y experto capitán Chas Parr.

En el día de hoy han sido impuestas varias multas á varios conductores de carruajes por atravesar la calle Nueva en dirección contraria á la señalada.

Le ha sido concedida la excedencia para esta ciudad al tercer condestable D. Antonio García Gesara.

Esta tarde á las cuatro ha salido para Palma el vapor correo «Isla de Menorca.»

La «Gaceta» del día 1.º publica una R. O. declarando que el tipo medio de cambio en la segunda quincena del mes

pasado ha sido el de 31'77 por ciento, correspondiendo en su consecuencia una reducción de «24 por ciento» en las liquidaciones de derechos pago en oro que se efectuen en las Aduanas, durante la primera quincena del actual.

**AYUNTAMIENTO DE MAHON**

Los Sres. siguientes han solicitado de este Ayuntamiento la autorización necesaria para instalar cada uno de ellos un motor eléctrico de un caballo de fuerza en los puntos que se dirán:

D. Cristobal Olives Pons en la casa n.º 35 de la calle de Andreu para mover una máquina de amasar pan;

D. Marcos Anglada Anglada en la casa n.º 26 de la calle de la Luna, para amasar pan; y

D. Francisco Cleofé Veums en la casa n.º 55 de la calle de los Frailes, para amasar pan y tornear.

Lo que se publica para conocimiento de aquellas personas á quienes pueda afectar las citadas instalaciones, concediéndose un plazo de diez días, á contar desde la publicación del presente anuncio en los periódicos de esta localidad, para que puedan presentar en esta Alcaldía las reclamaciones que estimen convenientes.

Mahón 6 Junio 1905.—El Alcalde accidental, Pedro Pons Sitges.

**Remitido**

Sr. Director de EL LIBERAL.

San Luis 5 Junio de 1905.

Muy señor mío: Es objeto de toda clase de comentarios el reparto verificado por el nuevo Ayuntamiento de este pueblo, para cubrir el cupo de consumos y recargos autorizados, por las muchas é importantes desigualdades que el mismo contiene. Primeramente se formó un reparto sin distribución de clases, ni demás formalidades del caso al parecer hecho á ojo de buen cubero, y como reclamamos contra el mismo uno de los perjudicados ó sea D. Benito Sintés y Sintés, y el segundo reparto ha descontentado á mayor número de vecinos que el primero, se quiere ahora echar la culpa al reclamante toda vez dicen que si no hubiese presentado contra voto no se hubiera confeccionado aquel. ¡Valiente manera de raciocinar! Si el primero se hubiese formado con mejor acierto no habría habido reclamación y si aleccionados por la experiencia se hubiese puesto mayor cuidado en la confección del segundo habría salido el pueblo beneficiado como era de esperar.

A muchos son los motivos que podría alegarse para justificar las quejas de este vecindario, pero limitaré solo la prueba á dos casos, porque las comparaciones son siempre odiosas, máxime llevadas al terreno particular como habría de suceder si espusiese las muchas desigualdades que el reparto contiene.

Al expresado reclamante Benito Sintés y Sintés se le había señalado en el primer reparto 112'40 pesetas por consumo; y 20'60 pesetas por recargos y al mismo que con tales cuotas se creyó perjudicado se le señaló en el segundo reparto 164'84 pesetas y 61'70 pesetas respectivamente. ¿Qué tal? Lo que se deduce de esto pueden concebirlo los lectores de su diario.

Otro botón: Don Vicente Pons Carreras, uno de los propietarios más ricos del término de San Luis figura en la clase 3.ª y la posición de este señor debe ser notoria en el Ayuntamiento por pertenecer

á la Corporación Municipal. Estoy seguro que todos los individuos continuados en la clase 2.ª cambiarían su posición social con el expresado don Vicente Pons Carreras y sin embargo figura este señor en la 3.ª clase.

No es extraño pues que un reparto así formado haya levantado tanta polvoreda y sea objeto de unánimes censuras. Suspendo para otro día aportar nuevos datos.

S. S. S.

UN VECINO.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 6, 3'00.

Ha causado amarga impresión en todos los centros europeos la actitud decidida del Zar de continuar la guerra á todo trance.

Madrid 6, 3'40.

San Petersburgo.—Nótase en todo el imperio ruso una marcada tendencia á ir á la paz.

Dado el estado de ánimo del pueblo ruso, será muy difícil la nueva movilización.

Madrid 6, 4'10.

Los ministros de España y Francia se han cambiado expresivos telegramas con motivo del viaje de D. Alfonso XIII.

Madrid 6, 5'15.

Numerosas comisiones de la Marina de guerra, Ayuntamiento de Madrid, Fiscalía, Correos y Telégrafos y otras, presididas todas por sus respectivos jefes han estado en Palacio para felicitar á la Reina madre, por haber resultado ileso D. Alfonso XIII, del atentado que contra él se llevó á cabo en París.

Madrid 6, 6'20.

Las mismas comisiones que estuvieron en Palacio á felicitar á la Reina, han dirigido luego al Rey un agradecido telegrama reiterándole su más fiel adhesión.

Madrid 6, 7'25.

De regreso de su viaje al extranjero el Rey llegará á Madrid el día doce del mes actual á las tres de la tarde.

Madrid 6, 8'00.

Los prohombres del partido maurista han declarado que no piensan contribuir para nada en la caída del Gobierno que preside el señor Villaverde.

Madrid 6, 8'35.

Es muy comentada la actitud de los demócratas, al mostrarse públicamente á favor de la candidatura del señor Maura para jefe del partido conservador.

Madrid 6, 9'10.

Desde Londres comunican que el recibimiento que se hizo al monarca español fue grandioso.

Este se muestra muy agradecido á las atenciones de que es objeto.

Madrid 6, 10'15.

Londres.—El Rey Eduardo obsequió anoche á D. Alfonso con un banquete íntimo.

Este, algo fatigado del viaje y en vista del largo programa que para hoy había preparado se retiró temprano.

Imp de F. Fábregas, á cargo de Ribé.

# Mediana de Aragón



AGUAS Y SALES NATURALES  
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas  
**MEDALLA DE ORO** Exposición PARIS 1900  
Depurativas Diuréticas No exigen régimen  
Aperitivas-Laxantes-No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos,  
Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo, de los Riñones,  
Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y  
de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores a todo tratamiento para el herpétismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES, e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas No altera el vino

Vendese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Pla de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahón: SPES. VALLS, PONS Y ARGUIMBAU

# Iluminación á incandescencia por gas

## Mechero LE PHARE

NUEVO Y PODEROSO MECHERO DE MUCHA INTENSIDAD, proporcionan de una iluminación constante y regular de 300 bujías á razón de un consumo medio de 5 cént. de peseta por hora ó sea de 200 á 250 litros según la presión.

Nuestro mechero "Le Phare", puede por su inmenso poder lumínico sustituir por sí sólo muchos mecheros de incandescencia núms. 1 ó 2 según la disposición de los locales á iluminar como por ejemplo fábricas, almacenes, cafés, teatros, etc.

"Le Phare", realiza pues una economía de gas de UN CINCUENTA POR CIENTO sobre los demás mecheros de incandescencia conocidos hasta el día sin perjuicio de la economía de tubos y camisetas como consecuencia natural á la su presión de un número de mecheros que por el empleo de "Le Phare", resultan innecesarios.

Nuestro mechero "Le Phare", con patente de invención, tiene la ventaja enorme de poder, por su disposición, ser regulado por cualquiera, según las fluctuaciones de la presión del gas, no puede además obturarse ni ensuciarse por el polvo siendo consecuencia de esto que su luz es brillante siempre y sin variación alguna. "Le Phare" no teme las corrientes del aire. Colocamos "Le Phare" á título de ensayo y experiencia á fin de demostrar á los consumidores de gas su superioridad sobre los otros sistemas conocidos. La colocación como ensayo se hace sin gasto alguno y sin compromiso de compra.

Agentes generales para España y Baleares, Ignacio Quinqués, S. en C.—Paseo Cementerio, 22.—Teléfono 2026—BARCELONA

Representante en Menorca: MANUEL BELTRAN.—Arrayaleta, 3.—Mahón

## SALON MODELO

Barbería y peluquería

—DE—

# M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honrarlo con su asistencia un esmerado servicio uniéndose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiéptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se satisfacen toda clase de postizos.

Arrayaleta 10.—MAHON

# Viñas y Comp.

Galletas y Bizcochos

Barcelona

Representante en Menorca Juan Espí, Angel 8-bis

# Cerveza "La Bohemia"

Esta cerveza, que se fabrica en Barcelona ha tenido gran aceptación por toda España, por su buen gusto y calidad.

Pedirla en todos los casinos y cafés.

## Langosta viva

se vende en el vivero del FONDUCCO, la tercia de 400 gramos á los siguientes precios:

Si cada pieza excede del peso de una carnicera, á una peseta la tercia.

Si cada pieza es menor del peso de una carnicera, á cinco céntimos la tercia.

# Almacén de muebles de Sintés

## BARATURA

Buffet comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor.

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay NOVEDAD

## Cédula de notificación

Y EMPLAZAMIENTO

A la demanda de juicio declarativo de menor cuantía presentada ante el Juzgado de primera Instancia de este Partido y Escribanía de don Juan Allés, por el procurador don Francisco Ponsell y Vinent, en representación de doña Dolores Vives y Escudero, contra don Rafael Fedelich y Fábregues y doña Catalina Prats y Clar, ausentes en ignorado paradero, sobre que se declaren prescritas las acciones real, hipotecaria que á los mismos competían para reclamar un crédito, respectivamente, de ciento cincuenta libras equivalentes á quinientas pesetas é intereses al cuatro por ciento constituido sobre el predio Son Granot situado en el término municipal de Vila-Carlos en esta Isla, en virtud de escritura pública de 26 Marzo de 1854, autorizada por el Notario don Manuel Plaza é inscrita al folio 74 del libro 71 del antiguo Registro, y de trescientas veintisis pesetas sesenta y dos céntimos y sus réditos al cuatro y medio por ciento, constituido mediante escritura de veinte de Marzo de 1867, autorizada por el Notario don Nicolás Orfila y Cales é inscrita al folio 73 del Tomo 5.º de la suprimida Sección de Hipotecas, por orden de fechas inscripción 75, y para que se cancelen además dichas hipotecas ó sean las constituidas á la seguridad de los indicados préstamos, se ha dictado la siguiente:

"Providencia"—Mahón 30 de Mayo de 1905.—Por presentado el anterior escrito con los documentos que se acompañan y que se unirán en la forma que se solicita, teniéndose al procurador don Francisco Ponsell por parte legítima en el nombre y representación que ostenta de doña Dolores Vives y Escudero. Se tiene por interpuesta y se admite por venir en forma la demanda en juicio declarativo de menor cuantía que se promueve contra don Rafael Fedelich y Fábregues y D.ª Catalina Prats y Clar, ausentes en ignorado paradero, y de la misma se confiere traslado con emplazamiento á dichos Fedelich y Prats, para que dentro el término de nueve días que al efecto se les señalan, comparezcan en el juicio; practíquese la notificación y emplazamiento del modo prevenido en el artículo 683 de la ley de enjuiciamiento Civil en relación con

el 269 de la misma por medio de edictos que además de fijarse en los estrados del Juzgado y sitios públicos de costumbre de esta Ciudad, se insertarán en los periódicos locales, Gaceta de Madrid y Boletín Oficial de la provincia. Lo mandó y firma el señor don Francisco Buisen y Barleta, Juez de 1.ª Instancia de este partido de que doy fé.—Francisco Buisen.—Ante mí, Licdo. Jaime Allés.

Y para que sirva de notificación y emplazamiento á los mencionados don Rafael Fedelich y Fábregues y doña Catalina Prats y Clar, expido la presente en Mahón á treinta de Mayo de mil novecientos cinco.—Licdo. Jaime Allés.

## LA MARITIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

De conformidad con el artículo 68 de los Estatutos de esta Sociedad, nuestra Junta de Gobierno acordó que el viaje gratuito para los accionistas á que el mismo hace referencia, tenga lugar en la expedición directa del día 16 del próximo Junio, pudiendo regresar los excursionistas en la línea los días 18 y 25, y en la línea indirecta el 20 del citado mes.

Los Sres. Accionistas que hagan uso de dicho viaje deben presentarse á esta Dirección para tomar pa age y pagar el derecho de transporte, correos pendiente, y en Barcelona en el despacho de D. Francisco Novella, Paseo de Isabel 2.ª N.º 6, bajos para que se les señale número de camarote.

Mahón 31 Mayo 1905.—Por la "Marítima", Compañía Mahonesa de Vapores: El Director Naviero, P. A. V. Montanari.

## AVISO

Desde el día 1.º de Junio actual el cohetero Pedro Basterd establece un servicio entre Mahón y Ciudadela y viceversa, saliendo de Mahón á las cinco de la mañana desde la calle de San Roque número 26, y de Ciudadela para Mahón á las tres de la tarde el mismo día.

Precios los de tarifa.